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李卓妍  (嘉諾撒聖瑪利書院) 

 

「一帶一路與廣西」文化探索之旅給予我機會去認識和了解廣西現在的發展和「一帶

一路」。是次旅程最難忘的是參觀中關村創新示範基地和體驗製扇過程。在中關村創

新示範基地可以看到和體驗各種創新發明，我希望這些發明在日後可以正式在日常生

活中推出。此外，我很少接觸到製作紙扇這門傳統手藝，覺得非常特別。 

 

廣西有很多大型工廠，例如汽車製造廠、鋼鐵製造廠等。近年，愈來愈多大型工廠搬

到廣西，令廣西的經濟發展變得繁榮。廣西的旁邊是越南，這優越的地理位置促進了

廣西與越南的經貿合作。此外，愈來愈多中國商人選擇在「絲綢之路經濟帶」設置工

廠，投資和開拓海外市場。「一帶一路」能夠促進各國的文化交流、經濟發展、學術、

科技和人才的交流等。 

 

連接香港與內地開通後，香港人能夠更方便快捷到內地不同的地方洽談生意、旅遊等，

香港商人能夠在「絲綢之路經濟帶」投資設廠，開拓海外市場。他們亦能在當地宣揚

香港和中國的特色文化，並在中國和香港宣揚當地的文化和傳統。 

 

 

陳紀衡  (中華傳道會劉永生中學) 

 

經過這次的交流團，我學會了很多東西，包括以前從未見過或學過的。我認為這次交

流團十分充實，行程包括參觀車廠，與當地的市委書記工作晚宴等等。 

 

經過和書記深入討論後，我發覺內地科技發展十分蓬勃 m 我們亦參觀了科技村，了解

到內地 5G 科技發展的情況。當參觀一間科技企業時，我發覺內地的人工智能水平已達

到非常高的水準，幾乎每一路口都設有智能監控裝置，每時每刻都在保障著城市的安

全，監管著每一個可疑的人，令到內地的社會安全受到很大的保障。 
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當參觀車廠的時候，講解員向我們講述了五菱汽車的特性：耐用、載客量高、強勁的

馬力，這造就五菱汽車在中國銷售第一這個佳績。我們參觀車廠生產線時，發覺內地

的生產線已經將近全自動化，只需少許人為監控，便可做出極為優質的汽車。 

 

說了這麼多內地的優點，該說說有甚麼美中不足的地方。首先，內地的基礎建設仍然

十分落後。在一些村落裡，行人路仍然崎嶇不平，而且該村落是旅遊村，使遊客遊覽

變得困難。第二，內地人民有些沒有甚麼文化，他們在我辛苦排隊時插隊，我叫他重

新回到後面再排隊時，他竟用粗言穢語回答我，這令我十分無奈。 

 

最後，我認為內地的發展潛力十分大，人才、資源非常充足，但若要發展更上層樓，

我認為有必要先從基層做起，教導新一代文明的重要性，這樣才能為國家的未來鋪路，

以免成為外國人的話柄。 

 

 

劉南 (香港浸會大學) 

 

在這一連五天的廣西交流團中，我們遊覽了廣西三大重點城市：南寧、柳州和桂林。

首府南寧是東盟博覽會的永久舉辦地，也是廣西面向東盟的橋頭堡，溝通了中越邊境

貿易及北部灣港。南寧給我的第一印象是城市發展迅速，寫字樓雨後春筍般拔地而起，

也吸引了不少創新型科技企業入駐。例如本次參觀的雲寶寶企業，研發了「愛南寧

APP」，極大方便了南寧市民的日常生活，提高了社會效率，是值得稱讚的。 

 

柳州給我的印象是城市肌理和自然環境有機地結合。它雖然是工業城市，但是城市環

境非常優美。柳江江水很清澈。而我們透過參觀寶駿汽車廠，透徹地了解汽車生產的

過程，也明白了汽車生產和柳州城之間的微妙關係。 

 

桂林給我的印象是喀斯特地貌的山水，令人嘖嘖稱奇，也是桂林作為旅遊城市最重要

的一張名片。但是城市環境方面，尤其是街道的整潔度，仍有待改善。最後是三江縣，

一個侗族文化特色濃厚的縣城，它的建築，例如風雨樓、鼓樓、侗寨等，令人驚嘆。

但由於地處山區，偏居一偶，經濟發展和社會面貌還是比較落後的。 
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在「一帶一路」倡議下，由於地理位置的原因，廣西和越南的經濟聯繫較為緊密，一

般都是通過陸路口岸進行貿易，例如東興口岸、憑祥口岸等，但相對和東盟其他國家

來說聯繫並不緊密。廣西的北部灣雖然規模龐大，但也會遇到挑戰，例如粵港澳大灣

區的貨源競爭、腹地競爭等等。如何有效整合本地海陸空資源來擴闊復地，是廣西加

強與東盟聯繫的關鍵所在。 

 

 

胡國鋒 (香港公開大學) 

 

莊子曰：「人生天地之間，若白駒之過隙，忽然而已。」是次廣西之旅的旅程閃眼間

便結束了。很感謝海絲會舉辦是次之旅，讓我們能清晰了解在「一帶一路」之下發展

的廣西，已經蓬勃發展。  

 

第一站 —— 南寧之旅，這也是廣西的首府。在首府內，我們了解南寧人的生活指數，

這裡的物價也不遜於已發展成熟的城市 —— 北京、上海、天津和深圳等。我們也參觀

了廣西大學，這所學校比香港大學和香港中文大學遠遠的大幾倍。若不是車遊的話，

我相信這大學需逛兩日兩晚才能遊遍。我還在廣西大學畢業的同學口中聽到趣聞，這

就是：「若這裡東翼校區的保安叔叔/阿姨，與北翼校區的保安叔叔/阿姨拍拖的話，猶

如異地戀般」。 由此可見，這廣西大學多麼的大啊！ 

 

除此之外，南寧還是一個先進城市，有一個東盟新型智慧城市協同創新中心，集各種

科技領域創新，南寧人可以透過南寧政府開發的南寧社會應用程式，可用於醫療，教

育，房地產和交通等項目。在數碼化的發展下，南寧居民節省了不少時間，以及省掉

過往文書處理上帶來的不便。令南寧城市可以有更高效率的產出。這也是高端產業帶

來的好處。 

 

第二站 —— 柳州之旅，參觀了上汽通用五菱汽車有限公司。參觀完，我才知道廣西政

府雙線發展，發展高端產業之餘，還保留著工業生產。上汽通用五菱有限公司也就是

廣西大力支持發展之一的公司。因為該公司研究了一款新能源汽車，這款汽車也得到
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了廣西政府補貼，也使汽車能成為南寧、柳州等的城市代步車，便利了不少廣西居民。

上汽通用五菱有限公司也藉著東盟機遇，將其汽車外銷，也因為其價格相宜，性格一

流，很快便將其品牌進駐東盟市場，取得不錯的市場佔有率。 

 

柳州除了工業外，也是一個風景優美的城市，尤其那一座著名風雨橋以及音樂噴泉。

看得人入迷。 

 

第三站 —— 桂林之旅，在這一站旅途中，我學到了中國傳統工藝 —— 紙扇製作。在

紙扇製作過程中，最難的一件事便是敞開心胸地下筆繪畫。見到有些中，小學生因為

不能放開心胸繪畫，一見有少許畫錯，便停下筆來。要求師傅更換畫紙給他們。但師

傅的巧手修復，馬上把該作品修復回學生心目中的樣貌。這也告訴了我們一個道理，

失敗了並不代表不能挽回。只要不放棄，也會走出一條新道路。 

 

這次廣西之旅，我對一帶一路有所體驗以及各種感悟。 

 

 

黎銳浠  (香港教育大學) 

 

這是我第二年參與海上絲綢協會舉辦的「一帶一路」交流團。自上年到訪上海、寧波

及杭州後， 這一年我們到訪廣西省。這次行程非常豐富，我們在五天內到訪四個不同

的城市，分別是南寧、柳州、三江及桂林市。 

 

這次旅程安排的活動也相當精彩，我們在第一天先到訪廣西大學聆聽一個有關「一帶

一路」的講座再次加深對「一帶一路」的認知以及對國家正面的影響和未來的計劃。

在第二天，我們先後到訪南寧的中關村科技園，再到訪東盟新型智慧城市協同創新中

心及北部灣海港集團。下午前往柳州，在晚上到訪文廟，踏上文昌塔遠望柳州鮮艷的

夜景，嘆為觀止。第三天，我們到訪位於柳州的五菱汽車工業有限公司和柳江製鐵廠。

下午到了柳侯公園參觀柳侯祠後，再前往三江觀賞三江鼓樓及三江風雨橋。第四天早

上，我們到訪三江林溪鎮程陽八寨，欣赏當地的民族風情。那裏的居民非常熱情，還

為我們帶來傳統樂器蘆笙的表演， 之後便出發前往中國旅遊名縣陽朔縣。下午我們參
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與了製扇的活動，再前往西街步行街。到了最後一天，我們參觀了中國 AAA 級旅遊風

景區靖江王府，以及遊覽東西巷結束整個長達五天的行程。 

 

最後，我想藉此抒發我在是次旅途中的感受。自從上年到訪寧波以及杭州，以及在這

個暑假到訪重慶，我再次踏上廣西進行交流。這段時間到訪了多個城市，親身目睹中

國的發展以及進步。不論是科技上，生活上，文明上， 在這十多年間是煥然一新的一

番現象。透過這些觀察，令我堅信中國是邁向正確的方向前進。無論是配套上、硬件

上以及軟件上， 都向著現代化的方向發展。 

 

以今次到訪的廣西省為例，我們今次到訪的四個城市，包括南寧、柳州、三江、以及

桂林， 都目睹現代化的翻新工程。 南寧作為廣西的省會，雖然仍有很多進行中的工程，

但是已逐漸進化成有如深圳般大都會的架構。廣西省作為二線城市，城鄉差距仍然是

一個很嚴重的問題，但是這次自身目啫城市化的進程，回想起導遊植先生說過：「給

我們十年的時間， 廣西將會變成一個截然不同的地方。」難以想像廣西在十年以後將

會是一番怎樣的景象。藉此，我領略了一個道理：這個世界只會向前望，並繼續尋求

進步。我們的人生沒有可能永遠原地踏步，或滿足於眼前的成就。如果我們有着這個

觀念，我們只會變得不思進取， 繼而停滯不前，最後永遠也不會進步。 

 

 

 

 

 

 


